

## Cambio económico, procesos de integración real y grupos de poder en Centroamérica

Alex Segovia

Ha ocurrido un cambio estructural en la economía centroamericana. Las reformas económicas y la inserción a la globalización han contribuido a la transformación del modelo económico, a la consolidación de grupos económicos poderosos que operan a escala regional, y a un funcionamiento totalmente distinto de la economía. A diferencia de varias décadas atrás, el patrón de crecimiento económico ya no se basa en la agricultura y los cambios en la estructura del producto y del empleo reflejan que el nuevo dinamismo se debe a la evolución del comercio, los servicios, el turismo y las actividades financieras. Esto ha replanteado el rol de las



zonas rurales y del territorio. Las zonas rurales ya no son estratégicas por la agricultura, pero sí por el dinamismo de servicios como el turismo. Centroamérica está más concentrada política y económicamente, lo cual plantea desafíos en varios sentidos: i) ¿Se puede construir democracia en este nuevo contexto?; ii) ¿Cuáles son los actores sociales reales de incidencia, considerando que el nuevo modelo económico ha quebrantado el movimiento social?; iii) ¿Cómo avanzar hacia nuevos enfoques teóricos y metodológicos para analizar este nuevo modelo económico?; iv) ¿Cuál es el nuevo rol de las zonas rurales en términos de acumulación e institucionalidad?; v) ¿Hasta dónde se puede conciliar la existencia de más inequidad con más democracia representativa?.